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嘴嘴上上说说服服务务重重要要
撕撕起起来来用用户户躺躺枪枪
顺丰菜鸟互掐升级，生鲜寄递受影响

本报济宁6月2日讯（记者
于伟 通讯员 桂洋） 自6月
26日起，济宁市个体工商户、自
由职业者可以缴存公积金了。根
据《济宁市个体工商户、自由职
业者住房公积金缴存管理暂行
办法》，年满18周岁，男性未满60
周岁、女性未满55周岁，在济宁
市社保机构正常缴纳社会保险
一年以上的个体工商户及自由
职业者，均可缴存公积金。

在账户管理上，济宁市住
房公积金管理中心各分支机构
应分别为本行政区域内缴存住
房公积金的个体工商户、自由
职业者设立专户，并在专户下
开设个人住房公积金账户，实
行集中管理。

个体工商户、自由职业者
应按月足额缴存住房公积金，
并于每月20日前将足额住房公
积金存入协议约定的银行卡

中，由市中心各分支机构委托
银行代收代扣。

根据政策，个体工商户、自
由职业者的住房公积金缴存基
数参照济宁市统计部门公布的
上一年度职工月平均工资确定，
但不得低于市人民政府公布的
当年职工月最低工资标准，最高
不应超过济宁市统计部门公布
的上一年度职工月平均工资的3
倍。住房公积金缴存比例最低为

5%，最高为12%，个体工商户及
自由职业者承担双倍比例。

“济宁市目前上一年度职工
月均工资为4506元，最低来看，
按不同县市区最低工资标准不
同，有1390元及1450元两档，按
最低缴存基数1390元来计算，缴
存额度最低为139元。”济宁市住
房公积金管理中心归集管理科
工作人员介绍，由于住房公积金
贷款额度是由缴存基数来确定，

所以在缴存额度上，可根据个人
实际情况来确定。

个体工商户、自由职业者因
代扣账户金额不足等原因造成
连续3个月无法扣款的，市中心
分支机构将自动封存其住房公
积金账户，受托银行自动停止代
收代扣。个体工商户、自由职业
者如申请继续缴存住房公积金，
须向市中心分支机构提出申请，
并一次性补足所有欠缴金额。

本报记者 张玉岩

国家邮政局喊话：
别伤害生鲜农产品

针对顺丰和菜鸟一事，国
家邮政局1日晚连夜在官网表
示，将及时与当事双方高层进
行沟通，寻求解决问题的最大
公约数，切实维护市场秩序和
消费者合法权益，决不能因企
业间的纠纷产生严重的社会影
响和负面效应。各地要积极协
调快递企业组织运能，努力保
持生鲜农产品外运渠道畅通。

可2日双方并没有作出妥
协，“互怼”反而进一步升级。

菜鸟称顺丰恶意放大问
题，给百万消费者和商家造成
了收发货的困扰和风险损失。
同时，菜鸟称从未要求顺丰提
供非淘系数据。反而是在过去
的合作中，顺丰大量查询和使
用丰巢当中非顺丰的数据，远
远超出了正常使用范围。菜鸟
认为，顺丰“一言不合就置百万
消费者于不顾，真的很任性”。

而顺丰也迅速回应，顺丰
不是喜好打口水仗的公司，但
不能建立在公平、公正、合理、

共赢上的合作，只能说NO。淘
宝用户依然可以使用顺丰，生
鲜市场物流运输正常，客户需
要查询，请上顺丰官方渠道查
询即可。

同时，京东、腾讯也迅速
站队，京东于6月2日宣布全面
接入顺丰旗下的丰巢自提柜。
腾讯云也通过一条微博力挺
顺丰，“无论多么重视顺丰的
数据与业务安全都不为过。”
不过，通达系则三缄其口，表
示对此事不作评论。

顺丰质量速度占优
樱桃卖家离不了

尽管双方都说会以用户为
重，但现在的情况是，淘宝卖家
和买家都已经受到了此事的影
响。国家邮政局就表示，受此事
影响，少量快件信息查询不畅，
时下樱桃、荔枝、杨梅、芒果等
生鲜农产品寄递业务会受到一
定影响。而菜鸟方面也表示，顺
丰不再回传物流数据，大概每
天会影响100万消费者。

目前正是樱桃上市的季
节，由于樱桃对快递速度要求
高，因此拥有成熟樱桃运送标
准的顺丰就成了电商樱桃卖家

的首选。对较大规模的电商卖
家来说，一个樱桃季顺丰的物
流费用能达到上百万。一家广
东的生鲜电商表示，目前店里
利润相对较高的单品，比如荔
枝也是使用的顺丰冷链。

目前，阿里已经在卖家后
台关闭了顺丰接口。对此，菜
鸟表示，眼下正是樱桃、荔枝
等生鲜农产品的集中上市期，
菜鸟已经协调各家合作伙伴，
全面保障运力，并在相关集中
产地开设原产地发货基地，确
保农产品顺利寄递。

但上述那位广东的电商表
示，快递方面他们也没得选，因
为其他的物流公司依旧无法达
到保鲜要求。双方的争斗给他
们带来了时间成本的上升，客
服要多次跟客户进行沟通解
释，客户也只能通过订单号在
顺丰官网查看物流派送信息。

人工时间成本高
有卖家暂离顺丰

除了极端要求快递速度的
生鲜电商，其他淘宝店主大多
表示会暂停使用顺丰。有鞋包
店店主就表示，何时恢复使用
顺丰，要看双方和解的时间。

从6月1日下午开始，一宠
物网店发货环节负责人杨女
士就忙了起来。她要额外花费
一到两个小时的时间，手动将
顺丰的快递单号输入到系统
中。她介绍，现在主要跟顺丰、
百世汇通和圆通合作，而使用
顺丰的发货量大概占到总发
货量的30%左右。

由于卖家后台已经没有了
顺丰接口，只剩下了中通、汇通
等几家快递公司和“其他快递”
这几个选项，“我们选择‘其他
快递’，再手动输入顺丰单号，
工作量一下就增大了很多。”再
加上去顺丰官网查询信息提供
给买家，他们已不堪重负。

顺丰由于在速度和质量上
有保证，因此被许多买家“点
名”。杨女士表示，如果今后不
再使用顺丰，他们只能通过赠
送小礼品等方式来吸引顾客。
毕竟，现在的情况下用顺丰发
货，时间和人力成本都很大。

好在他们使用顺丰包邮
的产品并不是很多，只有利润
相对较高，价格统一的产品才
会使用顺丰发货。而在淘宝平
台上，绝大多数商品都处于微
利状态，这也决定了淘宝并不
是顺丰主要的业务来源。
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2日，顺丰菜鸟互撕事件进一步升级，京东也高调加入战团。国家邮政局发表声明，称
要努力保持生鲜农产品外运渠道畅通。目前，该事件已经对广大淘宝用户产生了影响，不
少卖家因为淘宝下线顺丰接口而疲于奔命，不少人表示今后可能会暂停使用顺丰。

此次事件看似只有菜鸟和
顺丰两个参战方，其实离不开
京东、腾讯和“四通一达”快递
公司等大佬的角力。

在菜鸟和顺丰的声明中，
都提到了数据。对于电商来说，
它们可以通过各种数据对商品
买卖做优化决策，更能有效地
改变平台被动接单的局面，真
正实现社会零库存的理想。对
于物流公司而言，大数据可以
更好地帮助其优化资源分配，
做错峰发货等预判，在高峰时
间段，物流的优化机制更显得
十分重要。

而对于数据，菜鸟以及背
后的阿里已经布局已久。一年
前马云在演讲中称，中国未来
的快递行业肯定是基于数据技
术。未来的快递行业，要用技术
的、数据的、共享的力量，把全
世界的物流联合起来。

今年5月，马云公开呼吁，
各物流公司应该联合作战，称

“互相作战永远没有未来”。但
顺丰明显有着自己的野心，毕
竟其拥有构建“电商+物流”生
态的能力，并不想只当一个送
快递的。在数据方面达不成协
议，双方的矛盾也是逐渐激化。

更深层次上，双方的矛盾
则是出于阿里想要“收编”物流
行业的目标。菜鸟物流虽然声
明不做物流，但这不代表它不
会控制或者垄断物流。早在
2016年7月，京东创始人刘强东
就曾表示，菜鸟网络本质上说
得好听一点，是提升这几个快
递公司的效率，说得难听一点，
最后，几家快递公司的大部分
利润都会被菜鸟物流吸走。

而顺丰则成了几家快递公
司中最让菜鸟头疼的一个。首
先，2016年顺丰速运的快递业务
量占全行业的8%、收入占14%。对
于菜鸟网络来说，顺丰的离开，
比任何一家快递公司离开给菜
鸟平台造成的缺口都要大。

其次，顺丰相比于“四通一
达”，其互联网基因更明显，野
心也更大。现在，顺丰又和京
东、腾讯“勾搭”在了一起：顺丰
已经参与到京东商城的配送体
系之中，6月2日，京东还全面介
入丰巢自提柜，颇有乘虚而入
的味道。腾讯作为京东第一大
股东，与顺丰又有数据方面的
合作，自然站在顺丰这一边。

而对于“四通一达”来说，
事情就比较尴尬。同顺丰不同，
他们的业务严重依赖淘宝订
单，因此即使他们知道未来有
可能被菜鸟控制，顺丰更像是

“友军”，却也不顾及现实，不敢
贸然站队。据澎湃、新华社等

葛相关新闻

争数据争地盘

大佬们到底啥盘算

作为国内快递行业的领头羊，顺丰和菜鸟的争斗会使得正常快递业务受到影响。（资料片） 新华社发
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